



狹間 研至氏

醫師 医学博士

PROFILE —

ファルメディコ株式会社 代表取締役社長/一般社団法人 日本在宅薬学会 理事長/医療法人嘉健会 思温病院 理事長/熊本大学薬学部・熊本大学大学院薬学教育部 臨床教授/京都薬科大学 客員教授

1995年 大阪大学医学部卒業後、大阪大学医学部付属病院、大阪府立病院(現 大阪府立急性期 総合医療センター)、宝塚市立病院で外科・呼吸器外科診療に従事。2000年 大阪大学学院医学系研究科臓器制御外科にて異種移植をテーマとした研究および臨床業務に携わる。2004年同修了後、現職。現在は地域医療の現場で医師として診療を行うとともに、薬剤師生涯教育、薬学教育にも携わっている。

著書紹介



「地域包括ケア」という新たな考え方のなかで、薬剤師がどう取り組むべきか。薬剤師が備えるべきスキルなどについて熱いメッセージが詰まつた一冊。医療に関する様々な分野に携わる狭間氏が、薬剤師の取り巻く現状をひもとき、来るべき未来につながるやつめに「はどうぞお考え下さい」のかがめざめられていく。

〒530-0041 大阪市北区天神橋1-9-5 山西屋・西孫ビル3F
TEL: 06-4801-9566 □ <https://jabcn.org/>

後、患者さんがどういう状態かを確認しないと意味がないよと話すんです。そうすれば自分で判断して、医師に提案できる。医師も知らないような薬学的な話をするとからびっくりして、なんで君そんなこと知ってるの?となるんです」。 狹間氏自身も、薬剤師から意表をつく指摘をもらったことで、患者の回復にながつた経験をしたという。「そうやって専門性の違う人がやるから、チーム医療としての質が上がるんです」

互いの専門性を出し合い
地域医療を支える

薬剤師本来の専門性を
活かす環境をつくる

薬剤師が本来の専門性を發揮して、患者さんを診ていくためには、時間と気力と体力を温存する仕組みが必要。狭

薬剤師がバイタルサインを診ることで、医師も知らなかつた氣づきが生まれると、狭間氏はいう。「薬剤師が自分の本当にやりたいことへ向かうとき、薬を取り揃えたいとか、薬を説明したいとかではなく、患者さんをよくしたいと思つているはずです。そしたら、薬を出した後、患者さんがどういう状態かを確認しないと意味がないよと話すんです。そうすれば自分で判断して、医師に提案

薬の効能効果はインターネットが解決してくれる。調合も調剤機器が自動でやつてくれる時代。薬が体に入る前の仕事だけでは、薬剤師の役割は終わってしまう。薬を出した後を診るという発想は、薬剤師の行き詰まりを乗り越える一助になる。「医療全体のマンパワー不足を解消するとき、出した後を診る薬剤師さんが増えることは、とても意味があると思っています。自分の専門性を自覚して、患者さんの状態を見極めて、薬学的な理由で医師に戻す。医師と薬剤師が互いの専門性をもつて支え合うことで、地域医

チーム協働で支える 地域医療

在宅医療支援の分野で日本初の第三者認証を受けた『在宅療養支援認定薬剤師制度』を主宰する理事長の狭間研至氏。前編では、医療業界の慢性的なマンパワー不足を打破するには、「タスクシフト、タスクシェアが必要」であること、そして「薬局や薬剤師という社会資源が解決の鍵を握る」ことをお話し下さいました。医師として在宅・外来・病棟で診療を行いながら、調剤薬局経営、在宅医療、教育分野における薬剤師育成など、起業家、教育者としての顔も持つ同氏に、医療現場における医師・薬剤師のあり方、そして在宅医療における薬剤師の可能性について、前編に引き続きお話を伺う。

(前編は27号で紹介しています)

在宅医療の 中心となる薬剤師

医薬看、介護、理学療法士、メディカルスタッフが連携するチーム医療が推進される昨今において、薬剤師の力が解決の可能性をにぎると狭間氏はいう。「患

バイタルサインの 講習会から始まつた

ワークシニア、ワークシフトが医療業界には必要。そんな思いを抱えつづけた2009年から始めた取り組みが、薬剤師によるバイタルサインの測定だった。当時、深く広く浸透していた「薬剤師は人の体に触れてはならない」という考えは都市伝説であつたことを法的にも明らかにし、在宅の患者を訪問する薬剤師に「自分で見て測って、その結果についてちゃんと理由を考えて僕にフィードバックして」とお願いをした事に始まる。「結構うまくいったんですよ。私もやりたいくて言つてくれる薬剤師もでてきました。患者さんもすごく喜んでくれました。薬剤師さんが血圧測つたり聴診してくれたりしててくれるって。これはいい取り組みだから、全国に広めようと思ったんですね」

そこで、社内研修を見直して5時間ほどの講習に仕上げ、2009年夏に第一回目のセミナーを開催すべく、参加を募った。「参加費、資料代も含めて25,000円の高額セミナーにした

か、その中で僕が教えているの、1000人ちょっと。残りはいわばお弟子さんたちが教えてるんですよ」

現在、認定エバンジエリストが300人ほど誕生。内20人ほどが全国各地で定期的に講習会を開いて受講生を育てている。

「コストの最小化を図るときに、3つのステップをやりました。一つは業務の徹底的な見直し。外来業務って40年も経つてからすごく洗練された業務フローができているけど、在宅は少人数で片手間にはじめる場合も多くて、フローが確立されていないんです。切れないので延々と切っているみたいなもので。のこぎりを研ごうって言つても今度は研ぐ暇がないという状態。そこを見直して業務フローをきれいにすることです。次のステップは、然るべき機械化、ＩＣＴパワーをしっかりと導入すること。例えば『転記』の作業を機械化するとか、ＩＣＴを導入するところとで、薬学的な専門性が下がるから、薬剤師じやない人でも業務フローに入ることが可能になる。このステップを踏まないと、時間と気力と体力を使うことはできません。薬剤師である以上、薬学的に専

門性が高いところをやるべきなんですか」と、狭間氏が経験し、実践しながら積み重ねてきたノウハウは、講座やセミナーなどを通じて、全国の薬局や薬剤師本などの背中を押してきたことだろう。そこから新たに地域医療で活躍する人材が育ち、次世代医療の担い手になる。狭間氏が10年以上も前に提唱した『薬剤師の時代』の時代は、予告したかのように地域医療でいまようやく変換期を迎つつある。

